

JUILLET 2023

# CONSEIL MUNICIPAL JUNIOR MAG



Tobie, Bastien, Truba et Leyan testent des jeux pour la malle destinée aux écoles



Ville de  
**NOUMÉA**

noumea.nc f Nouméamaville



## ÉDITO

### *OPÉRATION UN ARBRE POUR DEMAIN RÉUSSIE*

Un grand merci à tous les juniors pour leur implication dans le projet « un arbre pour demain » : nos 47 écoles sont désormais dotées de nouveaux arbres qui embellissent les cours et permettront aux prochaines générations d'avoir de l'ombre et de la verdure dans leur environnement quotidien.

Bravo également pour leur investissement dans les deux « gros » projets de la mandature : le projet de jeu vidéo sur l'égalité filles-garçons et celui du goûter des p'tits chefs ! Ces projets sont en bonne voie et seront achevés d'ici la fin de l'année scolaire.

L'équipe en charge du CMJ a prévu encore plein de rendez-vous et de rencontres dans les mois à venir pour parfaire votre apprentissage de la citoyenneté et vous faire découvrir votre ville ! Alors surveillez vos messageries pour ne pas rater une sortie !

L'équipe du service de la vie éducative

**Rédaction** : SVE (service de la vie éducative)  
**Maquette et illustrations** : communication interne  
**Photos** : Niko Vincent, Jacquotte Samperez, DR

**Service de la vie éducative**  
33, avenue Bonaparte, Rivière-Salée  
cmj@ville-noumea.nc  
Tél : 23 27 16



*Julie Schoenenberger, chef du SVE, avec les juniors de Charles-Bichon*

# Tous les CMJ

## UN DICTIONNAIRE POUR CHAQUE CM2

C'est une tradition à Nouméa, la mairie remet un dictionnaire chaque année à chaque élève de CM2. Cette distribution en début d'année scolaire permet aux élèves de CM2 d'en disposer durant toute l'année et de se familiariser à cet outil pédagogique avant leur passage dans le secondaire.



Les CM2 de l'école Michel-Amiot avec Laurène Cassagne, conseillère municipale

Islay et Hadjaïssa, les juniors de l'école Michel-Amiot, ont aidé l'élève dans la distribution



### 1 340 DICTIONNAIRES DISTRIBUÉS

Les 1 340 élèves des classes de CM2 des 35 écoles élémentaires de Nouméa (30 écoles publiques, 4 privées dépendant de la Direction Diocésaine de l'Enseignement Catholique -DDEC- et l'école James-Cook) ont ainsi reçu chacun leur dictionnaire le 27 avril dernier. Les élus municipaux adultes étaient présents dans les différentes écoles à cette occasion et les conseillers juniors ont également participé à cette action en les assistant dans la distribution.

### UN OUTIL UTILE ET PRÉCIEUX

Même si le numérique commence à prendre le pas sur le papier, le dictionnaire imprimé permettra aux élèves de rechercher des mots, d'enrichir leur vocabulaire, de les aider sur l'orthographe et de développer leur curiosité. C'est un outil toujours utile pour les élèves mais également précieux qui doit accompagner son propriétaire le plus longtemps possible.



Jean-Pierre Delrieu, 1<sup>er</sup> adjoint au maire, dans la classe de CM2 de l'école Amélie-Cosnier



Chaque dictionnaire était accompagné d'un mot manuscrit du maire

## EN CHIFFRES

Coût de l'opération dictionnaires en 2023 :

# 1,1 million de F



## 47 NOUVEAUX ARBRES DANS LES ÉCOLES

L'opération « Un arbre pour demain » a été reportée au mardi 25 avril en raison des intempéries. Nombreux sont les écoliers et plus particulièrement les juniors qui attendaient avec impatience cette journée qu'ils avaient préparée avec des chants, des poésies... mais aussi un discours.



Adam et Laura, les juniors de l'école Charles-Bichon, avec Marie-Anne Lachmann, la directrice, Patrick Sakoumori, conseiller municipal, Jean-Pierre Delrieu, 1er adjoint au maire, et Julie Schoenenberger, chef du SVE avec le Tabebuia Rosea

### 9 ESPÈCES D'ARBRES

Ce projet initié par les juniors consistait à revégétaliser les cours de récréation pour apporter plus d'ombre et de fraîcheur et pour sensibiliser les écoliers sur la problématique environnementale, tout en contribuant à améliorer le bien-être des enfants à l'école.

9 espèces d'arbres ont ainsi été choisies pour les 47 écoles de Nouméa : *Tabebuia Rosea* (ou Calice du Pape), *Jacaranda* (ou Flamboyant bleu), *Terminalia Mantaly* (ou Badamier de Madagascar), *Mimusops Elengi* (ou Coing de Chine), *Harpullia Pendula* (ou Tulipwood), *Delonix* (ou Flamboyant), *Elaeocarpus Angustifolius* (ou Cerisier bleu), *Hernandia Cordigera* (ou Bois bleu) et *Oxera Sulfurea*. Les deux dernières sont des espèces endémiques et tous sont des arbres résistants avec un feuillage important ou des fleurs colorées et spectaculaires.



Plantation d'un jacaranda à l'école Guy-Champmoreau en présence de Chantal Bouyé 2<sup>ème</sup> adjointe au maire



Plantation d'un Jacaranda à l'école Marguerite-Arsapin avec la junior Alida



Le junior Emilio plante un Tabebuia Rosea avec ses camarades à l'école Christine-Boletti



### **UNE CÉRÉMONIE DE PLANTATION**

Les écoliers avaient préparé cette cérémonie de plantation en réalisant des dessins, en apprenant des chants et des poésies mais également en s'informant sur l'arbre planté dans leur école grâce aux fiches créées par les juniors au cours d'ateliers.

Le jour de la cérémonie, les juniors ont expliqué à leurs camarades les différentes étapes de plantation apprises lors des rencontres (journée de plantation au Ouen-Toro et visite de la pépinière) et n'ont pas hésité à mettre les mains dans la terre pour planter l'arbre de leur école.

Les juniors se sont également déplacés dans les écoles maternelles voisines pour que les plus petits bénéficient également de cette belle opération.



Hélène et ses camarades de classe à l'école Saint-Jean-Baptiste



Sarah et Djoçonn à l'école Gustave-Lods



Après avoir procédé à la plantation dans leur école Jacques-Trouillot, Esmée et Alphonse ont été à l'école maternelle voisine Les Hibiscus



## VOYAGE AUTOUR DES GOÛTS

Embarqués sur la pirogue du goût depuis décembre 2022 et après une escale en mars avec l'ADECAL pour découvrir et déterminer les goûts, les 21 juniors de la commission bien-être à l'école ont participé tour à tour à trois rencontres en avril et mai pour concrétiser leur projet « Le goûter des p'tits chefs » avec l'aide des intervenants de Pacific Food Lab. Retour sur cette aventure gourmande.



Dégustation du pamplemousse pour Gaby, Yohann, Roxanne, Lucas, Elfie

### PREMIÈRE ESCALE

Les juniors se sont réunis mercredi 26 avril pour démarrer leur plan d'actions, sélectionner et élaborer des recettes de goûter avant d'enregistrer des vidéos et de créer un carnet de recettes numérique. Par petits groupes, ils ont participé à 3 ateliers.

Un premier atelier avec Carmen, du service de la vie éducative, consistait à créer une carte mentale pour bien visualiser les objectifs du projet : permettre aux enfants et à leurs familles de réaliser des goûters faciles et sains avec des produits de saison et locaux de préférence.



La carte mentale du projet par Djoçonn, Esmée, Louisa, et Juliette



*L'art de découper un pamplemousse*

Le deuxième atelier animé par Corinne, du service de la vie éducative, leur a permis de découvrir des courts métrages et des albums de jeunesse sur le thème des goûts, de la gourmandise en vue de créer des jeux autour du vocabulaire gourmand et des illustrations.

Lors du troisième atelier, les juniors ont réalisé leurs premières recettes avec le chef Gabriel Levionnois : riz au lait de coco, salade de fruits de saison, avec pamplemousses et bananes. Ils ont appris les différentes façons de découper les fruits et ont également reçu de nombreuses informations sur la banane. Un sirop réalisé à base d'herbes fraîches a clôturé cette séance culinaire !



*Dégustation de la salade de fruits maison !*

### **DES RECETTES EN VIDÉO**

Les juniors se sont retrouvés à deux autres reprises les mercredis 17 et 31 mai. Répartis à nouveau en 3 groupes, ils sont passés d'atelier en atelier :

Carmen leur a présenté la partie numérique du projet et les a initiés à ce qu'est un QR code, comment cela fonctionne, comment animer le carnet de voyage gourmand sur un support numérique... Les juniors ont proposé leurs idées sur l'organisation du livret numérique.

Corinne les a accompagnés dans l'écriture de leur carnet de voyage gustatif en leur faisant raconter l'histoire de la pirogue du goût et en les faisant dessiner pour illustrer le carnet de recettes.



*Carmen avec Colin, Laura, Louisa*



*L'histoire de la pirogue du goût par Esmée, Djoçonn Louisa,*



*Corinne avec Anne-Marie et Anson*



*Préparation des illustrations du carnet de recettes*

Les enfants ont également pris part à un atelier dégustation où ils ont touché, senti, goûté différents produits avant de s'exprimer sur les ressentis (croquant, acide, s'ils aiment ou non) et les souvenirs évoqués par la dégustation. Ils sont ensuite passés à la pratique avec la réalisation de recettes filmées par les étudiants de l'EGC : mayonnaise au maïs et bâtonnets de crudités, salade de fruits relevée de noix de coco râpée, croque-patate douce et quelques autres surprises à découvrir !

Une dernière séance pratique se déroulera le 19 juillet prochain pour filmer 3 autres recettes de goûter avant le lancement du livret numérique en septembre prochain.





Préparation d'une salade de saison par Lucas et Roxanne



Nais et Adam écoutent les conseils du chef



Apprentissage de la découpe



Juliette et Yohann en pleine réalisation d'une recette avec Gaby



## SENSIBILISATION À LA GESTION DU PAPIER

Une dizaine de juniors de la commission environnement a participé à un atelier sur les éco-gestes citoyens avec Fabienne Bourdeau du Centre d'initiation à l'environnement (CIE) autour du thème de l'utilisation du papier à l'école. L'objectif : prendre conscience de leurs comportements et de leurs habitudes en vue de les améliorer.



Fabienne Bourdeau avec la commission environnement

### AUTOPSIE DES POUBELLES

Les participants avaient été sollicités pour venir avec le contenu de leur poubelle de classe afin d'y pratiquer une autopsie. Les 2 poubelles apportées ont permis à toute l'équipe de procéder à un tri entre les différents déchets. Les juniors ont pris conscience de la nécessité de bien trier (ne pas mélanger le papier avec d'autres matériaux, ne pas jeter n'importe quel papier) mais également des différences entre les papiers (leur qualité, leur fonction, leur spécificité) et de la deuxième vie qui pouvait être donnée au papier. Ils ont ensuite appris à confectionner du papier recyclé à partir des papiers usagés, de feuilles et de fleurs séchées.



Une corbeille à papier mal triée avec du plastique !



Enzo et Owen analysent le contenu de la poubelle à papier



### VERS LA RÉDACTION D'UNE CHARTE

Durant cet atelier, les juniors ont également réfléchi aux gestes écocitoyens à mettre en place dans leur école pour limiter le gaspillage de papier : des petits gestes simples comme l'utilisation des dos de papier usagé comme papier de brouillon, mais dont l'effet n'est pas à négliger pour la sauvegarde de la planète.

Lors du prochain atelier en juillet prochain, ils rédigeront une charte de l'écocitoyen « Moi, je m'engage à... », avec des principes qu'ils pourront transmettre à leurs camarades de classe pour les initier au bon comportement écocitoyen.

Du papier tout neuf à partir de vieux papiers !

Papier  
recyclé



Pablo teste l'épisode 1 du jeu vidéo



## DERNIER ÉPISODE DU JEU VIDÉO

*Durant la deuxième semaine des vacances scolaires de juin, les juniors de la commission sécurité et cadre de vie ont travaillé tous les matins pour créer le quatrième et dernier épisode de leur projet de jeu vidéo sur le thème de l'égalité filles-garçons dans les médias, la publicité et la société.*

## L'ÉGALITÉ DANS LES MÉDIAS ET LA SOCIÉTÉ

Les juniors ont commencé par s'interroger et débattre sur les stéréotypes concernant la place de l'homme et de la femme dans la société avec Carmen et Corinne, coordinatrices du service et ont élaboré les messages qu'ils souhaitent faire passer.

Ils ont ensuite rencontré Virginie Grizon, journaliste, pour approfondir le rôle des médias et leurs influences dans la société. Par des ateliers interactifs, ils ont appris à identifier les vraies informations des fausses. Tout cela dans le but de développer leur esprit critique.

Puis, après avoir testé les premières ébauches du jeu vidéo, ils ont réalisé les scénarios et les illustrations de leur quatrième épisode avec Soane Carré de la société Kokofoo et les coordinatrices. Si le travail est presque achevé pour les juniors, il continue en coulisses, avant la distribution du jeu aux écoles pilotes des CMJ fin octobre. Le jeu sera proposé à toutes les écoles à la rentrée 2024.

Message des juniors Charlie, Krystal, Moana et Emilio sur l'égalité



## ATELIERS DANSE ET VIDÉO AU REX

Les juniors ont fini leur semaine d'action sur l'égalité filles-garçons dans la société par une après-midi au Rex où ils ont réalisé la construction d'un bâtiment en réseau et participé à un atelier de danse hip-hop où ils ont appris, ensemble, une chorégraphie. Une façon de voir que la danse n'est pas réservée qu'aux filles ou qu'aux garçons !



Moana, Krystal et Zéphyr



Le chorégraphe Pasch avec les juniors



Construction en réseau pour Emilio, Kenny et Pablo



L'animateur Jorge avec Juliette



### DE NOUVEAUX JEUX POUR 7 ÉCOLES

Les conseillers juniors ont été une nouvelle fois associés à la finalisation d'un projet de la mandature 2018-2019 : la distribution d'une malle de jeux dans toutes les écoles pour les temps de récréation et de déjeuner. Pour ce faire, ils ont participé à une séance de découverte avant d'en être les ambassadeurs auprès de leurs camarades.



Lisa et Yuna et le Pylos XL

### UNE SÉANCE PLUS QUE LUDIQUE

Mercredi 21 juin, une douzaine de juniors ont suivi, avec un intervenant de Ludik et les coordinatrices municipales, une initiation aux différents jeux proposés aux écoles par la mairie. Ils ont retrouvé certains des jeux auxquels ils jouent durant les temps de pause des rencontres CMJ.

Cette séance leur a permis d'allier jeu et pédagogie : ils ont appris à jouer mais également comment présenter un jeu et en transmettre les règles à leurs camarades.



Djoysh joue au Quarto XL avec Carmen sous l'œil amusé de Bastien



Partie de Quoridor pour Michel et Gabriel



Helena et Juliette s'entraînent au Gyg7s XL pendant que Adrian et Jialy-Lilo font une partie de Quixxo



*Découverte du jeu Gygès à l'école Teyssandier-de-Laubarède en présence du conseiller municipal Patrick Sakoumouri*

### **LES AMBASSADEURS DU JEU**

Durant la semaine du 26 au 30 juin, les juniors des écoles publiques Michel-Cacot, Fernande-Leriche, Frédéric-Surleau, Céline-Teyssandier-de-Laubarède ainsi que ceux des écoles privées Saint-Joseph-de-Cluny, Saint-Jean-Baptiste et Sacré Cœur se sont chargés d'expliquer à leurs camarades les règles des nouveaux jeux en présence des élus municipaux venus pour l'occasion.

Les malles de jeux sont constituées de différents jeux de société : des jeux en format XL (Carrom et Quoridor ou Quixxo ou Pylos ou Gygès) et d'autres jeux à la fois ludiques et éducatifs (Wazabi et Ben c'est ça, jeu de trivial poursuit calédonien). Tous ces jeux, participatifs et d'une durée courte, sont destinés à égayer les temps de détente des écoliers. Toutes les écoles élémentaires et primaires de Nouméa en sont désormais dotées.



*Des élèves heureux des magazines et livres remis par les juniors*



Partie entre l'adjoint  
Warren Naxue et le  
junior Léyan



Les élèves de Saint-  
Jean-Baptiste et leur  
nouveau jeu Carrom



Les élèves du Sacré-  
Coeur découvrent le jeu  
calédonien Ben c'est ça



# À VOS AGENDAS

VENDREDI 14 JUILLET	Toutes commissions	Défilé de la fête nationale
MERCREDI 19 JUILLET 13H-16H	Commission bien-être à l'école	Séance du projet « Goûter des p'tits chefs » à Rivière-Salée
MERCREDI 9 AOÛT 13H-16H	Commission prévention et sécurité	Sensibilisation aux oiseaux de la ville au parc de Rivière-Salée : rallye avec la Société calédonienne d'ornithologie (SCO) et atelier d'illustration avec Dominique Berton
MERCREDI 13 SEPTEMBRE 13H-16H	Commission environnement	Atelier gestes écocitoyens

Planning sous réserve de modifications. Une invitation sera envoyée aux conseillers pour chaque rendez-vous auquel ils sont conviés.



Ville de  
**NOUMÉA**